

16/3/1891 P. 2 135P.

Boletín del Partido Liberal

PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

Don Claudio Vicuña

Actualidad Política

Nuevas i numerosas adhesiones han venido a trae al señor Claudio Vicuña, la significativa i espontánea adhesión de las provincias i de los correligionarios del partido liberal de la República.

Por nuestra parte, no podemos considerar este movimiento tan uniforme sino como la confirmación de quanto hemos dicho desde estas columnas, acerca del carácter de la candidatura del señor Vicuña, nacida en una época tan borrasca i agitada como la presente.

La aceptación universal de la candidatura Vicuña, proclamada por la Convención del 8 de marzo, es la prueba de la unión inquebrantable del partido liberal, de su firmeza, de su fuerza i de la robusta sanidad de sus miembros.

La conservación de los principios i tradiciones de nuestra vieja bandera, las glorias de nuestra vieja causa, que se han mantenido intactas, cuando la vorágine revolucionaria arrastró a tantos hombres, i cuando el orden constitucional, próximo a desquiciarse, amenazó concluir con la honra nacional; son para el partido liberal una brillante página, que, a mas de exhibir con honrosa lucidez su historia de estos días de prueba, asegura su estabilidad i sus triunfos del porvenir.

El señor Vicuña, que, aparte de sus méritos conquistados en laboriosa i brillante vida pública, tiene los méritos de haber sostenido con dignidad i con talento la causa del orden en la época actual, ha recibido la designación del partido liberal para reuir los futuros destinos de la República, junto también con el porvenir del partido.

I el porvenir del partido liberal no es otro que el constante engrandecimiento de la Patria.

Ese fin, alto i honroso, está ligado a diversos medios de consecución, en los que se cuentan como principales la reforma de nuestra Constitución, el equilibrio de los Poderes Públicos i la levación del pueblo, por medio del desarrollo poderoso de la instrucción i de la industria.

El señor Vicuña en su programa, traza ese mismo porvenir del Partido i al Pueblo, realizará el señor Vicuña ese ideal de todo gran causa: la unión. Es decir: Pueblo i mandatarios; todos formando un solo cuerpo moral; sin otra aspiración que el bien común; sin otra lei que el derecho; sin otra voluntad ni otro ideal que la justicia, i la libertad.

Bien por el Partido Liberal, que de la actual situación ha sabido aprovecharse en beneficio de la Patria i de los principios que han sido su bandera de tantos años de existencia gloriosa!

Mártires del Deber

EL COMANDANTE DEL 5.^o DE LÍNEA
don Virgilio Méndez i Guzmán

UNA FAMILIA DE GUERREROS

I
El huracán de sangre i exterminio que azotó a Tarapacá, cual si todos los demonios del infierno amenazaran con sus súplos maléficos convertir en cenizas las riquezas allí extiendas, aguó tronchando numerosas i robustas existencias.

Lo que dà la medida de la crudeza de la lucha, es el hecho de que en esta vorágine de muerte son los jefes los que dan el ejemplo de grande i sublime martirio.

Rejinetes de linea como el 4^o i el 5^o han visto caer para siempre a sus jefes i a casi todos sus oficiales. ¿En qué guerra Chile ha tenido una tan tremenda pérdida? ¿Cuándo también el Ejército ha peleado con más furia i bravura?

Es que ahora no se pelea por un ideal, ni se lucha por la independencia ni la integridad del territorio. La cuestión política se ha convertido en cuestión de amor propio para el Ejército i para la Marina. Esta, a fuerza de terror, quiere dominar al Ejército, i esto a su vez habla por abogar la bravura con mano de hierro, aunque sea con dolorosas pérdidas, tan irreparables como las de Robles, Villapuente, Méndez, Ruminet i tantos otros que fueron recordando en este martirio patriótico, o que hemos mencionado ya en trabajos anteriores.

Una de aquellas víctimas del deber i del amor al orden, el herético comandante del 5.^o de linea, es a la que corresponde la presente página de nuestra historia.

II

Nació el comandante Méndez en Santiago, calle de los Teatinos, en 1862, siendo sus padres don Pedro Bautista Méndez i Lantano i doña Mercedes Guzman i Altunate, hija de don Ambrosio Guzman i Pachacú.

A los cuatro años de edad entró como cadete a la Escuela Militar, pues desde muy niño fué aficionado a las armas.

En 12 de enero de 1870, i después de lucidos estudios de cuatro años, fué nombrado subteniente del 3.^o de línea.

En marzo siguiente ascendió la nom-

presa a la frontera encanada, larga i pesada, donde que sirvió nueve años.

Durante ese tiempo se internó dos veces hasta i, coronado de las tribus araucanas armadas en guerra, en una de cuyas ocasiones se holló en el combate de Collipulli, cuya placa fué adquirida por los indios, para sin ditarlo al gano por parte de éstos.

En julio de 1875 ascendió a teniente de su regimiento, en cuyo grado comenzó la campaña contra el Perú i Bolivia en 1879.

En intachable conducta i su perfección militar, lo elevaron en su último año, 9 de julio, al puesto de capitán.

III

El capitán Méndez hizo las dos campañas contra el Perú i Bolivia i contra el Perú solo despachó.

Sus dos medallas i sus barras de oro acreditan que combatió en Pisagua, cuyo nombre tomó su regimiento por el arrojo i bravura con que asaltó i tomó ese puerto, i que se holló también en las batallas de San Francisco i Tacna, asalto de Arica i en Chorrillos i Miraflores.

Antes de estas dos últimas batallas había sido nombrado sargento mayor del batallón cívico movilizado O'Higgins, en 5 de enero de 1881, del cual era jefe el teniente-coronel don Joaquín Cortés.

En este mismo año (27 de agosto) pasó en igual grado al batallón movilizado Camerón.

El mayor Méndez recibió una distinción del jeneral en jefe del ejército de operaciones en el Perú, pese a que nombró su ayudante el campo en 11 de abril de 1882.

En la expedición que trajo por resultado la rendición de Arequipa, Méndez era jefe de Estado Mayor, enyo empiso obtuvo en 14 de setiembre de 1883.

El Bataillo lo tuvo después entre su brillante oficialidad, cuando lo mandó al prestigioso jefe i alto coronel don Fernando Lopezegui. En ese veterano ejército, el mayor Méndez obtuvo el grado de teniente-coronel en 12 de setiembre de 1884.

En todas estas ocasiones, Méndez fué modelo de disciplina i un militar activo e inteligente.

IV

Tan excelentes cualidades i su vida seria i de sorgio, después de tan largas campañas, lo impulsaron a formar un hogar.

Al efecto, casóse con la señora doña Corina Morner el 23 de noviembre de dicho año 84.

Es esta señora hija del doctor don Teodoro Morner, natural de Suecia, el cual fué médico del Gobierno al servicio de las guarniciones de la frontera.

Llegó de llegado a Chile, el doctor casó con doña Honoria Alvarez Romano i de este matrimonio nació en Angol, en 1864, la hoy viuda del heroico comandante Méndez.

El doctor Morner, fué caballero muy estimable por su bondad, su educación i ciencia. Tuvo, sin embargo, menor desastre, porque habiendo internado hacia las tierras de los indios alzados, acompañado de unos pocos hombres de la guardia, fué asaltado por aquellos i lancado sin compasión.

Desde entonces, el pasaje o estero que acontó tan lamentable asesinato, se denomiña la *querida del doctor*.

Por circunstancias semejantes, aunque no trágicas, se llevó en el siglo pasado el destino de la cebolla del obispo Maran, quien, por haber vivido con vida en tan apurado trance, edificó en la Catedral de esta capital la iglesia del Carmen, que el vulgo amigo de novelades i de invenciones denomiña hasta hoy de la *Estampa*.

En el vecino lugar del obispado se llama hasta hoy *querida del obispo* el sitio donde pasó tañado i encadenado el peregrino obispo Pérez de Espinoza, a principios del siglo anterior. En Chile se bautiza una localidad con el nombre del que ha vivido en ella o del que allí le aconteció algo memorable, al doctor Morner.

Dejó dato a su hija única de cortos años de edad, i hoy vive entre los grandes mártires, que son los dos catástrofes: el de su padre i el de su esposo. ¿No es éste doble e inmenso dolor digno de la compasión de todos los chilenos?

V

En el año pasado, i con fecha 26 de marzo, el Gobierno nombró segundo jefe del batallón Santiago 5.^o de líneas al teniente-coronel Méndez.

El 30 del mes siguiente, obtuvo la efectividad del empleo de teniente-coronel de ejército i el puesto de comandante del mencionado batallón, al mando de cuyo cuerpo, convertido ya en regimiento por decreto supremo, marchó al norte, habiéndole dado antes, en 17 de enero último, los despachos de coronel de la Guardia Nacional.

El comandante Méndez abandonó a Santiago dejando aquí un hogar mil veces amado, para ir a morir por la Patria en las áridas tierras de Tarapacá, privado hasta de los últimos consuelos que brinda en el triste premio la amistad, el cariño o la religión.

Murió fiel al deber i al honor militar. Su muerte, i suu barbijo martirio, desonró en nuestras guerras, es una página de gloria para todo el Ejército.

Jefes que mueren peleando al frente de su tropa son timbre de orgullo para la República, la cual puede seguir vangloriándose de contar con espadas que harían honor a cualquier ejército del mundo; porque Méndez i sus demás compañeros de heroísmo tendrán imitadores en cada uno de los cuerpos que esperan la orden del avance i del ataque.

Tendrá también aquel ilustre jefe numerosos vengadores entre los miembros de su distinguida familia, sin contar sus compañeros de armas en Jefes.

La familia del comandante Méndez i su signo siendo una familia de guerreros, éstos serán los que tendrán más en cuenta de su muerte i de su memoria.

Entendida esta familia con varias otras, todas han venido formando una familia de guerreros.

Los Guzman i Recabarren, tío en segundo grado del comandante Méndez, en tanto aman con varios representantes en el ejército o civil o cívico movilizado, que todo es uno santo.

El benemérito jeneral don Pedro Godoi i Palacios era miembro de la familia Méndez, primo hermano de don Antonio Guzman. Palacios mencionado en otro número.

VI

La familia Méndez, muy ilustre en España por los grandes injerencias que han florecido en ella, desde siglos atrás i por sus hombres de guerra en mar i en tierra, ha seguido en Chile las tradiciones de aquello, sus antepasados i proyectores.

Entendida esta familia con varias otras, todas han venido formando una familia de guerreros.

Los Guzman i Recabarren, tío en

segundo grado del comandante Méndez son los hermanos i tíos de los coroneles don Waldo Guzman, jefe de un escuadrón de tropas en Melipilla, i don Alejandro Guzman Guzman, de los Carabineros.

La señora Moner, viuda de Méndez, cuenta también con parientes inmediatos hoy en armas contra la revolución. Tales son los hermanos don Manuel Romero, sargento mayor, don Francisco Romero teniente del 5.^o; su hermano Ignacio, de los Carabineros.

Algunos otros hombres quedan olvidados en esta rápida revisita militar; pero no lo serán en otra ocasión, que no estará distante.

VII

El comandante Méndez dejó dos hijos pequeños, Victor i Carmela, nigris i juguetones, como si esperara las próximas caricias del padre.

También quedaron como huérfanos sus dos hermanas las señoritas Elena i Emilia Méndez, pues aquél jefe era también de la familia por muerte de sus padres.

La República sabrá a su tiempo extender su mano generosa hacia esta familia, que hoy llora a un buen caballero i a su fiel defensor de las leyes muerto por su gloria i por su honor.

J. ABEL ROMERO.

Santiago, 16 de marzo de 1891.

PRENSA NACIONAL

EL CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA

(Editorial de *El Curioso de Castro*)

Marzo 12.—La designación que ha hecho la Gran Convención del Partido Liberal, en la persona del señor Claudio Vicuña para candidato a la presidencia de la República, en el próximo período constitucional, no ha podido ser más acertada.

Estaba en la conciencia de todos los buenos patriotas que esta candidatura se imponía en la hora suprema porque atravesaba el país, como prenda segura del afianzamiento de la paz pública, i como noble garantía de la salvación de nuestras instituciones, sometidas hoy a la más tremenda i dolorosa prueba.

El señor Vicuña, que ha llevado las inspiraciones de su credo liberal en las fuentes que lo administran los eminentes hombres públicos, don Pedro Félix Vicuña i don Joaquín Vicuña Mackenna, esté llamado a recoger la herencia de esos dos eminentes patriotas para ventura i felicidad de la Patria.

Por mas que la pasión política se haya ensuciado en contra de los grandes abnegados servidores del país, que han compartido las tareas i responsabilidades de esta lucha sin precedente en la historia de nuestra joven República, el jefe de tropas lo más temprano así como a las 11.30 de mi convocó a la estación, i como no me dio tiempo de avisar a mis amigos, lo hice tomar por Pozo Almonte en un híco volver a buscar a agua i un resto de coche que había quedado. En el interrumpí mi viaje i la estación, i como no me dieron vías i contraventas, fui a las avanzadas enemigas i la linea, destruida. En el

conflicto fui herido i tuve que ser hospitalizado en la ciudad de Valparaíso.

En efecto, una hora después se avivaron enemigos i la convocó a las inmediaciones de Valparaíso.

Al principio, i como no se avivaron enemigos se avivó mi propia conciencia.

Hombre probó, de alta talla política, que muchos de mis fieles enemigos se han complacido en reconocer, será una inestimable garantía para el partido que le ofrece su adhesión i le exige el patriótico sacrificio de su tranquilidad personal para conseguir su voluntad, al patriottismo i sus lucas al servicio de la causa de su patria.

No dudamos que el señor Vicuña llegará a ejercer el mandato supremo de la República, llevando las bendiciones de todos los hombres honrados del país, para quienes la angustiosa situación de la patria es su mas viva preocupación.

La candidatura del señor Vicuña ha venido, por otra parte, a poner en evidencia que la pretendida candidatura oficial del señor Sanfuentes no fué sino un doloroso pretexto de que se valieron los monit-varistas para provocar la sangrienta lucha que hace correr arroyos de sangre en la industria provincial de Tarapacá.

Eliminada, absoluta i irrevocablemente dicha candidatura, según la noticia i levantada expresión del señor Sanfuentes, la candidatura del señor Vicuña ha venido a consagrarse la nobleza de alma de aquel eminente ciudadano.

El tiempo, cuyo paso incansante nada puede detener, ha venido demostrando dia por dia, hora por hora, la falsa semejanza de la mayoría congressional al lanzarse inconsciente i loca en la mas inveterada empresa que hayamos presenciado en los tiempos modernos.

No conocemos ningún país del globo que se haya lanzado frenéticamente a la revolución por meras interpretaciones constitucionales.

Estaba reservado a este buen Chile, a este eredo i laborioso Chile, inaugurar la mas inaudita de las revoluciones.

Felizmente para nuestro orgullo patriottismo, el pueblo ha tomado parte alguna en esta lucha fratricida. Todo ha sido obra única i exclusiva de la Iglesia. Aún no ha operado, cuando los festejos que se han organizado i sus consecuencias i qué se malviven: G. Urrutia Vergara, secretario.

En respuesta, le pidió poco mas o menos: «El coronel Soto ha cumplido i seguirá cumpliendo su deber», que sea

Sin embargo del tiempo seguían estando en lucha, i viendo que de cañón, el comandante el fuego a muestra, arrojó su cañón de la izquierda que estaba compuesto de la junte de los fusiles como era la de Iquique. Aún no ha operado, cuando los festejos que se han organizado i sus consecuencias i qué se malviven: G. Urrutia Vergara, secretario.

En respuesta, le pidió poco mas o menos: «El coronel Soto ha cumplido su deber», que sea

En respuesta, le pidió poco mas o menos: «El coronel Soto ha cumplido su deber», que sea

En respuesta, le pidió poco mas o menos: «El coronel Soto ha cumplido su deber», que sea